

LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.042

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

Número suelto 5 cts.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Sábado 6 de Marzo de 1909.

La última palabra de la ciencia es el **SEROBIOL**. Suero reconstituyente con el que la tuberculosis, neurastenia, raquitismo y debilidades más rebeldes ceden a los primeros frascos. Ningún medicamento le iguala.
Lo venden en el Centro Farmacéutico y Farmacias.

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá solamente el lunes próximo día 8 de Marzo el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Terrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Terrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Terrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación **HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.**

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano **FALGAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.**

NOTA.—Véngase presente que el especialista Terrent estará en Palma únicamente el lunes próximo día 8 de Marzo en la Fonda del Vapor, calle de Veri, donde podrán consultarlo todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona Unión, 13.

PRO-MALLORCA

SOLLER-LLUCHMAYOR

Para todos los que nos preocupamos de la prosperidad del país en que vivimos la primera luz, ha de ser precisamente motivo de goce la noticia que estos días hemos publicado referente al concurso anunciado en la *Gaceta*, de un ferrocarril estratégico, que partiendo de esta capital termine en Santafy, sirviendo Lluchmayor y Campos; así como el acuerdo de la Junta de Gobierno de la sociedad Ferro-carriles de Mallorca, de proceder a los estudios preliminares para la construcción de un ramal, que, arrancando de la estación de Algaida, enlace Lluchmayor con la línea general de dicha compañía.

Habrán tal vez quien, relacionando estas noticias con la que no hace muchos días se publicó tocante al establecimiento de un servicio regular de automóviles para el transporte de viajeros a aquellas importantes poblaciones, pretenda dudar de su eficacia. Sin embargo, nosotros, sin negar en absoluto que el anuncio de los automóviles puede haber influido en dar impulso a otros proyectos de antemano concebidos, consideramos a estos de muy probable realización; y eso nos basta para alentar nuestra esperanza de verlos en breve realizados.

Se ha creído por mucho tiempo que entre las personas acaudaladas de Mallorca faltaba la iniciativa, y que el amor al país y el espíritu progresivo avasallados por el recelo de posibles fracasos, mantenían a aquellas retraídas de empresas de cierta importancia por otros concebidas, hasta el punto de preferir tener sus caudales depositados en las arcas de las sociedades de crédito obteniendo de ellos escasísimo rendimiento; a aventurarlos en otras especulaciones menos seguras, aunque más lucrativas. Pero la línea Palma-Sóller, cuya construcción se halla ya muy adelantada, ha venido a demostrar que fácilmente se combate aquel retraimiento y se despierta la confianza y hasta el entusiasmo en los espíritus más medrosos, cuando se sabe hacer vibrar la cuerda del patriotismo.

Con efecto, no podía ocultarse a la reflexión serena que la citada vía no ha de producir a sus accionistas beneficios directos bastante crecidos, para garantizarles con los productos de la explotación ni siquiera un modesto rédito del capital que hubiesen aportado; y sin embargo, se logró una suscripción crecidísima y se vienen haciendo efectivos los dividendos pasivos.

Teniendo pues en cuenta este hermoso ejemplo, esta gallarda muestra de la vitalidad y patriotismo de aquella comarca, y comparando las condiciones de la misma con las que concurren en la que ha de servir el ferrocarril en proyecto, hay que desear todo recelo respecto de la posibilidad de reunir el capital necesario para la realización del proyecto.

Podrá invocarse en favor de la vía Palma-Sóller la circunstancia de existir en el risueño valle perfumado por la dulce fragancia del azahar y matizado por el dorado fruto de los naranjos, grandes masas de capital aportado por sus hijos laboriosos y emprendedores, inmovilizado por falta de colocación; podrá aducirse que por sus bellos paisajes es aquella comarca la que con predilección visitan cuantos turistas llegan a la isla; no puede desconocerse que la inteligente y tenaz labor de los sollerenses, alumbrando manantiales, acometiendo empinadas laderas para construir en ellas costosos banales, montando industrias y manteniendo estrechas relaciones con los centros de la península y del extranjero, ha elevado la agricultura, la industria y el comercio de la localidad a un envidiable grado de prosperidad que le permite

plafando. Y al llegar la exclamación final:—«¡Sifrido, para tí mi último saludo!», el animal se revolvía rápidamente sobre uno de los flancos y atravesaba al galope la escena, dirigiéndose al fuego: a media carrera, Teresa Vogl ó Brunilda se lanzaba sobre el corcel agarrándose de las crines, y parecía realmente precipitarse en medio de la hoguera.

Para el espectador, la ilusión era completa; tan magistral y perfecta resultaba representada la escena. Teresa Vogl, a quien expresé mi admiración por su hazaña hípica, me confesó que, a pesar de ser una amazona curtid, no podía realizarla sino con aquel caballo, cuya inteligencia tenía algo prodigiosa; me añadió que, viéndolo, era cosa de atribuirle una verdadera percepción musical. El animal realizaba siempre el mismo paso de galope al final de la ópera, siempre el mismo compás, sin esperar a que ella montase sobre su grupa, como si supiera ya que la artista no tiene que cabalgar sino a mitad de la carrera.

Un éxito

La notable prima donna Maria Grissi, que tan magistralmente ha cantado en Madrid la parte de Brunilda en la «Walkyria» y «Sifredo», acaba de obtener, según vemos en la prensa italiana, un éxito brillantísimo en el teatro La Fenice, de Venecia, donde acaba de debutar con la ópera «Tristán é Isolde», de Wagner.

Nuevo Oratorio

El famoso abate Peros ha compuesto un nuevo «Oratorio». Esta obra será ejecutada por primera vez en la Ópera Imperial de Viena, con ocasión de un festival benéfico organizado por un Comité de damas aristócratas en beneficio de las víctimas de los terremotos de Italia.

Una ópera

En el teatro Regio de Turín se ha estrenado con gran éxito, la ópera «Cuento de invierno», de Goldmark, cuyo libro está inspirado en un libro de Shakespeare.

Don Tomás.

EN AUTOMÓVIL

Ronca y magna tronó la bocina. Su voz prolongábase en la inmensidad humana.

Muy remoto halló la mirada un punto moviéndose que fué creciendo y determinándose su hechura y naturaleza. Era un cochecho descubierta, de dos ruedas viejas y flacas y semejanza de araña. Lo arrastraba un óvulo largo y mistio, de cascotes peludos, gobernado por una personalidad gorda, sanchescas, con guarda pelo, gorrija orejuda y anteojos negros; un hidalgo sinilud y anteojos negros, que habría salido de su pueblo para visitar su hacienda. Debía llevar pienso para el rocín y mala lota para él, y en tanto que viajaba conpararia el tempero de las tierras ajenas con el de sus bancales de sembradura, y miraba los almendros y viñas para alegrarse si su suyo tenía mejor verdor.

¡Qué pobre hombre, a nuestro lado! Resonó más la bocina. Una montaña próxima y palada repitió su rugido. Entonces el caballero, madroso y rebajado a riendas y palabras de su señor, atravesó torpemente en el camino. Tembó sobre el azul una mano cortá y pingüe y unos ojuelos melidos en grosura relumbraron mirándonos con desesperación. Más la bestezuela, sintiéndose encima el fragor del monstruo, desmandándose y huyó aterrada por la cuneta y de aquí a un barbecho, derribando al hidalgo en el seno del coche, donde se removió y vocaba.

Nosotros pasamos voloces, dichosos y triunfantes. Quisimos mirar al caído; y el carro y caballero quedaron sepultados en inmensa tormenta de polvo. Llamamos la piedad a nuestro corazón, y diciendo «Pobre hombre!» estalló indomablemente nuestra risa moza y sonora.

Esto nos hizo mirar al automóvil un poco recelosos.

GABRIEL MIRÓ.

LA ENTREVISTA DE SEVILLA

El siguiente telegrama de la Agencia Fabra confirma lo que en su día manifestamos acerca de la audiencia que Su Majestad el Rey se dignó conceder, en Sevilla, al general D'Amade:

«Paris 3.—Una información de Madrid, publicada por los periódicos, dice: «La entrevista del Rey D. Alfonso y del general D'Amade en Sevilla excitó la curiosidad y hasta la inquietud de varios periódicos de Madrid, los cuales, suponiendo que fueron tratadas importantes cuestiones entre el general francés y el Soberano, reprochan al Gobierno el no haber sido representado en la audiencia por uno de sus miembros, particularmente por el ministro de Estado, que era el designado en esta ocasión.»

Carecen por completo de fundamento las hipótesis de los periódicos; y el carácter de mera cortesía que tenía la entrevista, hacía innecesaria la presencia de un consejero de la Corona al lado del Rey Don Alfonso.

Era, en efecto, muy natural que a su regreso a Francia el general D'Amade pasara por España, con objeto de dar gracias al Soberano por la alta distinción que le confirió en ejercicio del mando.

Pero, menos que nunca, una vez terminada su misión en Marruecos, tenía el general D'Amade calidad para tratar de cuestiones políticas cuya competencia es prerrogativa del representante diplomático de Francia cerca del Rey de España.

Así es que la conversación, en extremo amable, que se celebró en el Alcázar de

Sevilla, y la que tuvo el general D'Amade con S. M. la Reina D.ª María Cristina, versaron casi exclusivamente sobre la situación, vida y relaciones de las fuerzas españolas y francesas en Casablanca.

En sus contestaciones hubo de insistir particularmente el general francés sobre la excelente armonía que reina entre todos los oficiales y soldados de ambos destacamentos.

NOTAS POLÍTICAS

Las conferencias celebradas ayer por los primates liberales y las órdenes circuladas por los señores Canalejas y Moret para que sus correligionarios discutan con mayor amplitud el proyecto de Administración local, tienen una explicación que los amigos del Sr. Moret, los que asistían a su diaria tertulia matinal, se encargaban de propagar esta tarde.

La aprobación del proyecto de Administración local en el Senado iba a paso de carga y podía resultar que el Senado aprobase este proyecto sin estar despachado por el Congreso algunos proyectos de los que interesan al Gobierno, como son comunicaciones marítimas, ley del Banco, ley hipotecaria, correos y telégrafos, y, sobre todo, la reforma del reglamento del Congreso, que interesa particularmente al Sr. Moret, y sin la cual no quiere gobernar ni a tres tirones.

Los intimos de Moret dan a entender que esta colaboración con el Gobierno tendrá su debida recompensa al abandono del poder el Sr. Maura, tan pronto haya realizado la obra legislativa en que está empeñado.

El ministro de la Gobernación dice que dentro de seis ó siete días piensa leer en las Cortes el oportuno proyecto de ley sobre el cual redactará una Memoria explicativa, que se repartirá con profusión entre diputados y senadores para que se aprecien bien todas las reformas.

El plan de Cierva es muy vasto, y lo estima de gran trascendencia.

Creo que la discusión del proyecto no se hará esperar mucho y por su índole, que hará que pueda llamarse nacional, todos están interesados en que se discuta.

El Imparcial excita a las minorías del Senado a combatir el proyecto de régimen local y declara su satisfacción por haberse acordado entre los liberales una enérgica oposición al proyecto.

El Liberal, comentando las muchas conferencias que celebraron los prohombres del bloque, dice que la unidad y la homogeneidad completa es imposible materialmente hoy.

Añade que como se ha de gobernar es con arreglo a una pauta marcada y no con un código de centenares de artículos. Se gobierna según el espíritu y no según la letra. En una cuartilla, en la hoja de un librito de papel de fumar, debe caber y cabe ahora el sencillo decálogo de las izquierdas.

El País dice que el bloque debe manifestarse en el Parlamento, para apoyar como opinión colectiva la particular del Sr. Villanueva cuando intervino en lo de la hoja de lata y la de los Sres. Canalejas y Gasset en lo del proyecto de comunicaciones marítimas.

Después de todo esto, en su último párrafo, contestando a la pregunta de si cree en el bloque, dice:

«¡Bah! si no habláramos del bloque no tendríamos asunto de que mentar y esto ya es algo.»

DE LOS ESTADOS UNIDOS

CAMBIO DE PRESIDENTE

De Nueva York dicen que han acudido a Washington más de doscientos periodistas de todas partes de los Estados Unidos, con el objeto de asistir a la ceremonia de la toma de posesión del nuevo Presidente de la República, ceremonia que ha de celebrarse el próximo jueves.

Dichos periodistas están ya telegrafando a sus respectivos periódicos largas columnas de texto, describiendo, hasta sus menores detalles, todo lo que hacen y dicen públicamente Roosevelt y Taft.

Roosevelt, que ha dado ya por terminadas sus tareas presidenciales, se pasa ahora casi todo el día firmando millares de tarjetas postales, en contestación de las que le dirigen sus amigos y admiradores de todas partes del país.

Contra la costumbre hasta ahora observada, las esposas de Roosevelt y Taft asistirán esta vez a la ceremonia del próximo jueves, en que se hará la transmisión de los poderes presidenciales.

No pasa día sin que se celebre algún banquete más ó menos fastuoso en honor del Presidente Roosevelt.

UN NUEVO MOVIMIENTO TERRESTRE

Importante descubrimiento científico. — Las «mareas» de los continentes. — Intensidad de la palpitation terráquea.

Un físico alemán, Herr Hecker, profesor del Instituto Geodésico de Potsdam, acaba de realizar un descubrimiento de gran importancia desde el punto de vista científico.

Según el sabio catedrático, la corteza terrestre palpita como un corazón humano. Esta pobre corteza terrestre tiene sus mareas como el Océano, cuyas aguas se elevan cotidianamente bajo la doble atracción del sol y de la luna.

Como el elemento líquido, los continentes tienen sus movimientos de flujo y

reflujo. El suelo que pisamos, y que imagináramos inmóvil, se encuentra animado, dos veces al día, de una palpitation, de un movimiento de ascenso y descenso. Los habitantes del planeta, sin darnos cuenta de ello, nos elevamos y descendemos sobre este frágil pedestal de tierra, arcilla y roca, que nos sustenta, nuestros buenos 20 centímetros.

Tal afirma Herr Hecker, quien ha logrado demostrar la realidad de dicha oscilación diurna, experimentada por la vertical, sirviéndose de dos péndulos horizontales, instalados a 25 metros de profundidad, en una cámara donde se han mantenido rigurosamente iguales durante todo el año la temperatura (11'7), y el grado de humedad (100 por 100).

Las desviaciones que se trataba de medir no alcanzan a una centésima de segundo de arco; lo que en un péndulo de un metro de largo se traduce en separaciones de apenas unas centésimas de milímetro; esto es, de algo menos de una milésima de milímetro. Esas desviaciones, invisibles en absoluto, han podido hacerse perceptibles a la vista por medio de ingeniosísimos artificios.

En estas observaciones, que se han venido verificando sin interrupción durante un período de veintinueve meses, ha podido diferenciar Hecker las acciones atractivas del sol y de la luna, comprobando, sin duda posible, que la costra terrestre tiene mareas, propiamente dichas, iguales a una tercera parte de las correspondientes a la fluidez absoluta del globo.

Si para las mareas marítimas se admite una amplitud de 50 centímetros, la elevación periódica de la corteza terrestre excederá de 15 centímetros.

De modo que la superficie de los continentes es tan móvil como la del mar. Sin contar con los temblores de tierra, el suelo experimenta un movimiento perpetuo y absolutamente regular, con un ritmo ya conocido y registrado.

Si esa palpitation de la tierra ha permanecido tan largo tiempo ignorada, débese a que todo participa del movimiento de la corteza terráquea; a los seres y a las cosas de tierra firme les ocurre lo mismo que a los barcos en el Océano, para los cuales son insensibles en altura mar los efectos del flujo y reflujo de las aguas.

Algunos sabios habían presentado, sin embargo, el fenómeno. En 1837 Antonio d'Abbadie, en Francia, se propuso averiguar si la vertical experimentaba oscilaciones, y en 1874 Bouquet de la Grye empleaba en la isla Campbell, con el mismo objeto, un péndulo con balanza amplificadora. Algo más tarde, los ilustres físicos ingleses Lord Kelvin y H. Darwin, y monsieur Wolf, del Observatorio de París, intentaron penetrar el misterio, sin conseguirlo. Hoy el descubrimiento es cierto. A los doce movimientos de que se encuentra animada la tierra, ha añadido otro la ciencia: las mareas de la costra.

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

La princesa Beatriz

La línea.—Comunican de Gibraltar que la princesa Beatriz de Battenberg, que realizaba una excursión montada en un burro, tuvo la desgracia, al apearse, de resbalar y caer al suelo.

Acudieron en seguida a prestarle auxilio, resultando la princesa con una contusión en la rodilla.

Rebaja postal
En la Asamblea que han celebrado hoy las Cámaras de Comercio de Inglaterra se ha firmado que Francia y los Estados Unidos adoptarán en breve la tarifa reducida de diez céntimos para las cartas que circulan entre las dos naciones, como tienen ya establecido los Estados Unidos é Inglaterra.

Los socorros para Messina
Roma.—Ha celebrado sesión plenaria el comité de socorros a los siniestrados por los terremotos. Ha presidido el duque de Aosta, El comité ejecutivo ha rendido cuentas, según las cuales se habían recogido hasta el 26 de Febrero 18.464,599 francos, habiéndose invertido en los primeros socorros 3.280.000 francos. Después se procedió a la distribución siguiente: a los ancianos é inválidos 1.500.000 francos; al patronato Reina Elena para los huérfanos, 2.000.000; a los pequeños comerciantes y especialmente a los pescadores, 2.000.000, para la construcción de barracas, 4.000.000, y para los fugitivos ausentes un millón de francos. Después de otros gastos urgentes restan aún 4.685.000 francos que se destinan a subvenciones para los estudiantes y otros socorros.

En defensa del Emperador
Berlín.—Rodolfo Martín, consejero de Estado, acaba de publicar un libro titulado «El príncipe Bulow y el Emperador Guillermo», en el cual hace una calorosa defensa de este último, al paso que ataca al Canciller con una dureza inaudita, haciéndole único responsable de cuantos errores y ligerezas se han atribuido infundadamente al soberano; el autor del libro relata varios hechos y presenta numerosos documentos en defensa de sus tesis.

Alta tracción
En Venecia ha sido detenido un antiguo oficial del ejército italiano, quien ha sido descubierto por un fotógrafo a quien había confiado el desarrollo de algunas fotografías que infundieron a aquél ciertas sospechas, y en efecto tratabase de fotografías de fortificaciones.

Puesta la policía sobre aviso, pronto descubrió que dicho ex oficial mantenía relaciones con algunos personajes sospechosos.

La Emigración
Coruña 4.—Al verificarse la incorporación de los mozos del actual reemplazo en la Caja de reclutamiento de esta, se ha notado que faltan un 50 por 100 por emigración a América.

CUENTOS DEL SÁBADO

SABEL

De retorno de Compostela, el juglar encontró a unos fidalgos que se solazaban en tender redes de seda verde a los pajarillos. Pidióronle un cuento de amorres a cambio de tres monedas, y el juglar empezó:

—¡Alabada sea Santa María! Sabel, después de apastar su vaca roja, tornaba a casa con miedo, porque caía la noche. De entre una espesura de zarzales y madreselvas en flor, salpicada de bichos de luz, verdes y relucientes como gotas de agua de mar, salió Alberto, cortando el paso a la rapaza. Se quitó la montera de terciopelo, adornada con plumas de gallo, bajo la cual asomaban copiosos rizos color de paja centena, y preguntó:

—¿Quiéreme, Sabel?

—El si le subía a la rapaza del alma a la boca; pero su padre había prohibido tales quererres. Sabel bajó la cabeza y contestó:

—No te quiero, Alberto, aunque eres muy garrido.

Alberto no replicó palabra. Enderezó la chaqueta que llevaba al hombro, apretó la cardería y echó a andar. Anduvo, anduvo, toda la noche, sin mirar atrás una vez sola. Y siguió adelante al día siguiente y mucho más por la vera del río, que gime entre obscuras montañas. Cuando llegó a las llanuras polvorosas, rayadas por ringleras de chopos, vió un caserío apretado, y las altas torres de la catedral, y vió también una lucida cabalgata: era la reina con su séquito.

La reina miró al garrido rapaz y ordenó a sus pajes:

—Los mis pajes dadle de comer y beber; lavadle con aguas fragantes; vestidlo de seda y grana y traedle a mi presencia luego.

Le dieron cuanto pidió de manjares y de generosos vinos; le bafaron en la cisterna de los moros, le vertieron por el cuerpo agua de rosas, y con jubón carmesí y calzas ricas le presentaron a la reina; y era el más lindo de sus pajes, y la reina le empleó en llevar su cola de armiño, en guardar su pomo de esencias y en mullir los almohadones de su sitial.

Y un día, al salir Alberto de palacio, una mujer le cortó el paso, llamándole por su nombre. Estaba descolorida, traía los pies descalzos y sangrientos, temblaba de cansancio y calentura; pero Alberto conoció a Sabel, la fresca rapaza.

—¿A qué viniste Sabel? Si no me querías?

—Yo bien te quería, Alberto yo bien te quería... Mi padre me pegaba con un toyo y me mandaba despedirme... Así que te fuiste, lloraba todas las tardes. Dejé mi vaca roja, eché a andar y aquí llegué.

—¿Vuelvete allá, Sabel. Estoy al servicio de la reina.

Sabel se levantó obediente. Del jardín trajo el aire en aquel momento olores de madreselva en flor. Alberto, sin poderlo remediar, abrió los brazos, la rapaza se echó en ellos, y así estuvieron hasta anochecho.

Desde su ventana calada, la reina lo veía. Al asomar en el cielo las estrellas, llamó al capitán de sus arqueros y le mandó, que sin dilación, matase a los enamorados. Lo hizo el capitán a cuchilladas. La reina llamó al sepulturero de la catedral y dispuso que los cuerpos fuesen enterrados, el de Sabel, en el coro, detrás de las rejas negras, y dobles, y el de Alberto al pie del altar mayor, a fin de que ni en muerte estuviesen reunidos los amantes, y para que al rezar la reina sus oraciones en el misal de hojas de vitela, cubierto de miniaturas, pudiese besar la lápida que cubría los restos del paje, después de haber pisado la que guardaba a Sabel.

Y he aquí que al pasar la reina por el coro notó que se le enganchara el bordado velo en unas espigas; que la piedra, por sus junturas, echaba hojas. De la sepultura de Sabel brotaba ramazón de un matorral de zarzafor y madreselva que, creciendo aprisa, trepaba por los sitiales del coro, los invadía, se agarraba con sus millares de garfios a cada escultura, y revestía la pared de follaje y pifas de menudas florecitas, pálidas, como caras de difuntos. Al mismo tiempo, allá al pie del altar mayor, nacía y medraba un castaño nuevo, con una copa enorme, un tronco derecho y lanzal, y una cabellera de panochas, a modo de rizos rubios como paja centena.

—¡Corten de raíz esas zarzas y ese árbol!—gritó la reina, y los cortaban de raíz por las tardes, y a la mañana siguiente estaban más crecidos, más frondosos; los rudos polones del castaño se metían por las vidrieras de colores y las quebraban mientras las uñas de los zarzales desquiciaban la sillera de las paredes y cruzaban las rejas dobles y negras. Desde el coro al altar, los brazos vegetales, extendiéndose, iban a buscarse para unirse, y al conseguirlo, las ramas de zarza y madreselva se enredaban en las ramas del castaño nuevo, se ceñían a ellas estrechamente, formando un nudo intrincado, espeso, y subiendo y ensanchando con furioso empuje que hacía retremblar la catedral entera, desde sus hondos cimientos hasta las agujas de sus torres.

—Vuestros pecados, señora reina, son los que echan abajo la catedral.—dijo entonces enojado el buen obispo.—Haced penitencia, y juntad en un sepulcro de piedra labrada, sustentado en bultos de leales perros, los cuerpos de los que matásteis.

Apenas estuvieron reunidos los dos cuerpos de Alberto y Sabel, que parecían de cera, y así que la reina hizo penitencia tres noches con sus días, el milagro acabóse Solo en el corazón de la reina siguieron naciendo zarzas, y las espigas salían por fuera del corpiño y lo manchaban de sangre renegrida y espesa.

¡Alabada sea Santa María!

EMILIA PARDO BAZÁN.

DR. PABLO CHABANEIX

Ex-alumno de los Hospitales de París

Trata especialmente: las enfermedades de la nutrición y de la piel... Reuma, artritis, diabetes, estreñimiento habitual, cánceres superficiales, (horniñas), lupus, coxartrosis, etc.

CONSULTA: DE 10 A 11 MIRADOR, (esquina Palau 2.º)

Nuestros cafés tostados

Están libres de mezclas y ADULTERACIONES. Siempre puros, legítimos y de la MEJOR CALIDAD.

Despacho: San Nicolás 46.—TOSTADERO, Yeseros 10 Y 12

Antigua Casa Llofriu—Palma

Gemelos para Teatro

ANTIGUA CASA LASSALLE San Nicolás, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE

Acaba de recibirse un riquísimo surtido en gemelos de lujo para señora. Gemelos de marina, campo y teatro. Gemelos prismáticos de las mejores fábricas a precios inverosímiles.

Moldura para cuadros, Estampas, Gafas y lentes. Aparatos de física.

Antigua Casa LASSALLE, san Nicolás, 31

Información

La explotación del nuevo matadero

Ha sido muy comentada la proposición por nosotros ayer publicada referente a la explotación del nuevo matadero.

Han sido muchas las felicitaciones que ha recibido el Sr. García Orell, presidente que fué de la Comisión de Gobierno y Policía, é iniciador de la construcción del referido matadero.

Los ofrecimientos que se hacen en la proposición, aseguran que el nuevo matadero no será gravoso para el erario municipal; al contrario, se asegura el pago en 20 años de dicho edificio, más un ingreso para los fondos municipales.

Se nos ha dicho que se presentarán algunas proposiciones, más beneficiosas, que la que ayer insertamos.

Mañana ó el lunes por la mañana, don Antonio Buades, en representación de un grupo de personas, presentará en forma la proposición de que ayer nos ocupábamos; y de dicho documento, el mismo día se dará cuenta al Ayuntamiento en la sesión que el mismo día celebrará.

Instrucción catequística

El próximo lunes á las siete de la noche empezará en la Santa Iglesia Catedral la instrucción catequística para los niños de la primera comunión; y se nos suplica que advertamos que sólo serán admitidos á hacerla en aquella Iglesia, los que hayan asistido puntualmente á dicha instrucción.

Junta de Reformas Sociales

Ayer se reunió la Junta de Reformas Sociales. Dióse cuenta de un oficio del inspector del Trabajo manifestando que aprobó á cierto industrial por tener empleadas en su industria de trapos, mujeres menores de 23 años.

Se enteró de los trabajos realizados para evitar que en las peluquerías se infrinja la ley del descanso dominical.

Después de otros asuntos de menor interés, se levantó la sesión.

Conferencias

El Círculo Socialista de esta ciudad ha acordado dar una serie de conferencias de carácter socialista y sindicalista, empezando la primera, hoy sábado á las ocho de la noche, en el local social del Centro Obrero.

El presidente de la Asociación de la Prensa, en atento B. L. M. ha tenido la atención de invitarnos á la conferencia que mañana domingo, á las siete de la noche, se celebrará en el Círculo de Bellas Artes.

El disertante será el decano de la prensa, don Felipe Guasp.

A las ocho y media de la noche, don Beuito Pons, en el Centro Catalá dará una conferencia sobre Regionalismo.

Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Gobierno y Policía don Miguel Barceló; de Alumbrado, don Guillermo Serra; de Fomento y Beneficencia, don Gabriel Fuster y de Ensanche don José Estela.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno y Policía aprobando varias cuentas.

La Comisión de Ensanche y Murallas se ha reunido hoy despachando varios asuntos de trámite.

El lunes, en primera convocatoria se reunirá el Ayuntamiento. Los asuntos que se hallan fijados en el orden del día son los siguientes: Acta anterior.

Dictamen de los señores Síndicos como letrados referente á la R. O. sobre aumento de sueldo á los Maestros del segundo distrito escolar.

Dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento proponiendo las condiciones que han de imponerse al que ha de ser nombrado por Guerra para desempeñar el cargo de mozo de la Casa de Socorro del arrabal de Santa Catalina.

Cinco dictámenes de la Comisión de Obras concediendo permiso para efectuar obras particulares.

Otro de la misma proponiendo que se apruebe el acta de recepción provisional de las obras de alcantarillado en las calles de la Virgen de Lluç, Desamparados, de Moral hasta desaguar en la colector general.

Otro id. id. respecto á la liquidación general de las obras de reconstrucción del empedrado de la calle del Socorro porción comprendida entre la de la Alfarería y Ballester.

Otro id. id. sometiendo á la aprobación del Ayuntamiento el acta de subasta para la construcción de un trozo de alcantarilla en la P. de San Antonio y se adjudique definitivamente la obra al contratista don Francisco Forteza.

Otro id. id. para que se apruebe el proyecto de construcción de una tubería de hierro para la conducción de agua potable en las calles de Desamparados y de Bosch y en esta última construir el correspondiente alcantarillado efectuándose dichas obras por contrata.

Otro id. id. sobre reposición de cuenta intermedia del camino de la Dornada

con la carretera de Palma á Estallescins. Relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre distribución de fondos.

Otro id. sobre altas y bajas en el impuesto de carruajes de lujo.

Dictamen de la Comisión de Ensanche y murallas proponiendo se conceda permiso á don Raimundo Montis para construir una pared de cerca en terrenos de su propiedad lindantes con la carretera de Valdemosa. Y que por el arquitecto le sea amojonado dicho terreno en la parte lindante con la expresada carretera.

Movimiento obrero

La Agrupación Socialista de Palma ha acordado dar una serie de conferencias de carácter socialista y sindicalista. Esta noche, á las ocho, se celebrará la primera en el Centro Obrero.

Mañana, á las once, celebrará junta la «Juventud Socialista Palmesana» y la sociedad de constructores de calzado «La Igualdad».

Concurso de ganados en Baleares

Sabemos que la Junta organizadora tiene casi ultimados el programa y reglamento.

En la sesión que el lunes próximo celebrará el Consejo de Agricultura y Ganadería, probablemente se dará cuenta del programa.

El mismo día, caso de ser aprobado, lo daremos á conocer al público.

Las 40 hectáreas

La Junta receptora militar de las 40 hectáreas nombrada por el Gobernador Militar, la componen el teniente coronel de infantería D. Damián Garau, el Comisario de 2.º D. Juan Martorell y el capitán de ingenieros D. Rafael Ferrer.

Esta mañana el primero de dichos señores visitó al Sr. Alcalde para ponerse de acuerdo respecto al día de pasar á Maratxí para medir, examinar y recibir las 40 hectáreas.

Entre ambos señores se convino que este acto se realizará el lunes próximo, á la una de la tarde, en que se saldrá de la plaza de Cort en diferentes carruajes.

El Sr. Alcalde ha designado al arquitecto Sr. Bennisar, al oficial y escribiente de Ensanche Sres. Ramis y Palmer, respectivamente, para formar la Comisión del Ayuntamiento, la cual, juntamente con la nombrada por el Sr. Gobernador, acompañará á ésta el lunes, en los mencionados trabajos.

En la próxima semana, probablemente se extenderá la escritura de entrega de los mencionados terrenos y de las 60.000 pesetas.

Uno de estos días, el Gobernador Militar nombrará á la persona que tenga que recibir dicha cantidad, que será un jefe de Administración Militar.

Billetes de 50 pesetas falsos

No hace mucho, en uno de los establecimientos públicos de esta ciudad fué entregado un billete de 50 pesetas falso. Este pertenece á la nueva emisión del Banco de España hechos últimamente en Londres.

El billete en cuestión, que supone que existen otros falsificados, se distingue de los buenos en que el papel es de menos consistencia y más flexible.

El busto que aparece en el billete, y las figuras que lo adornan, están mal hechos; los puntos que deben separar los miles y millones, en los falsos, son coimas.

Estas son las diferencias principales que á simple vista se notan.

El mencionado billete, fué reclamado por esta sucursal del Banco de España, pues según se nos dice, es el primer billete falso de 50 pesetas de dicha emisión que se ha descubierto. Esta sucursal, debe haber remitido dicho billete á Madrid con el objeto de que sea examinado detenidamente y puedan darse á conocer las diferencias de los billetes falsos de los legítimos.

Agresión

La guardia civil del puesto de Algaida ha detenido en Pina á Magdalena Oliver Andreu y su hijo Damián Mut Oliver presuntos autores de la agresión de que fué víctima Mateo Cerdá Mut; este sufrió una herida de tres centímetros de extensión en la región frontal derecha de pronóstico reservado y otra leve en la región occipital izquierda.

Dichos sujetos juntamente con un martillo y una piedra manchada de sangre como cuerpo del delito, han sido puestos á disposición del Juzgado.

A imitar

En un diario de Barcelona encontramos la siguiente noticia cuya idea es digna de que en Baleares se imitada:

«A partir del día 1.º del presente mes ha quedado prohibida la circulación de mendicantes por las calles de Figueras.

En recompensa se les sirve á todos cuantos vivían de la caridad dos comidas al día, variadas y abundantes.

A los forasteros transeúntes se les permite estar un día en dicha ciudad, facilitándoseles también buena cama; al siguiente han de emprender de nuevo la marcha hacia donde piensan ir.

Los gastos se sufragan por suscripción pública, más 4.000 pesetas del Ayuntamiento.

Si el éxito es favorable la Junta designada contribuirá á las demás necesidades como higiene, vestir, alquileres, etc., etc.

El público acoge bien obra tan humanitaria, evitando molestias y espectáculos poco edificantes.

Nombramientos

Por la Dirección General del Tesoro Público ha sido nombrado aspirante á oficial de 1.ª clase de la Tesorería de Hacienda de esta provincia con carácter provisional, D. Pedro Boyeras Arnau.

Por la Intervención General de la Administración del Estado ha sido nombrado aspirante á oficial de 1.ª clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia también con carácter provisional, D. Bartolomé Vives.

Previsión del tiempo

He aquí la siguiente previsión que del tiempo se hace para lo que resta de la primera quincena de este mes:

El domingo 7, habrá en África septentrional núcleos de fuerzas perturbadoras que no podrán prosperar ni influir gran cosa en la mitad meridional de la Península, porque á ello se opondrá la borrasca que pasará en este día por Escandinavia y mar del Norte.

El lunes 8, se acercará al O. de Portugal un centro de bajas presiones que producirá algunas lluvias en la mitad occidental de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El martes 9, al avanzar hacia nosotros la depresión del día anterior, aparecerá bifurcada; uno de sus núcleos se situará en la bahía de Vizcaya, y el otro en Andalucía. Se registrarán lluvias en nuestras regiones, especialmente en las más próximas á los núcleos perturbadores, con los mismos vientos del segundo al tercer cuadrante.

El miércoles 10, los mínimos de la bahía de Vizcaya y de Andalucía se hallarán en el golfo de León y en Argelia, respectivamente; otros núcleos de fuerzas del Atlántico se aproximarán al NO. de Galicia y SO. de Portugal. Tiempo más ó menos nuboso y algunas lluvias, principalmente en Noroeste, Sudoeste y región mediterránea, con vientos de dirección variable.

Del 11 al 12, se apartarán de nosotros los mínimos mediterráneos, pero persistirá un centro de bajas presiones en el O. y SO. de Portugal, y otra depresión llegará á Irlanda. Se producirán algunas lluvias desde el NO. y SO. al Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El sábado 13, se irán corriendo hacia el E. las depresiones de Irlanda y del SO. de Portugal, y por lo mismo, las lluvias se extenderán más por la Península, en dirección al Mediterráneo, con los mismos vientos del segundo al tercer cuadrante.

El domingo 14, descenderá sobre el golfo de Gascuña la depresión de Irlanda, mientras que la del SO. de Portugal se habrá trasladado al Mediterráneo, hacia los parajes de Argelia. Ambos núcleos de fuerzas perturbadoras ocasionarán lluvias y algunas nieves en la mitad oriental de la Península, con vientos del primero al cuarto cuadrante y descenso de temperatura de cierta consideración.

El lunes 15, actuarán depresiones en la isla de Cerdeña y en el ONO. de la Península, y producirán algunas lluvias desde el NO. y Norte al centro, con vientos de entre SO. y NO.

Automóviles Palma - Lluçmayor

Mañana deben pasar á Lluçmayor los señores Pujó y Montis con objeto de tratar con el Alcalde de aquella villa y otras personas, del proyecto para implantar la línea de automóviles entre dicha población y Palma, del cual dimos cuenta oportunamente.

Los presidentes de mesas electorales

En virtud de una consulta formulada por varias Juntas provinciales del censo electoral, respecto á la manera de evitar las dificultades que suelen ofrecerse en la práctica para la designación de los presidentes y adjuntos de las mesas electorales y de los suplentes de los mismos, la Junta central publica en la Gaceta una circular exponiendo:

Primero. Si en alguna sección no hubiesen podido formarse, por falta total de electores con condiciones legales, la primera ó la segunda de las tres listas á que se refiere el artículo 33, se tomarán de la ó las que existan, los tres electores que marca la ley, ó todos ellos en aquellas que no lleguen á tres, y de entre los que resulten se elegirá presidente al elector de más edad; de modo que, si por ejemplo, la lista primera no tuviese más que un elector y la segunda dos, se designará para presidente el de más edad de entre los seis que resultan de agrupar el único elector de la primera lista con los dos de la segunda y los tres primeros de la tercera. En caso de no existir más que esta última, se elegirá presidente al de más edad de los tres primeros que figuran en ella.

Segundo. En la elección de los dos adjuntos y en la fecha en que ésta deba hacerse, y para la cual el artículo 37 de la ley señala el mismo procedimiento que para la de presidente, se prescindirá como ésta manda de la lista de la cual haya sido designado el presidente.

Tercero. Cuando por razón de la mayor edad esa designación de presidente hubiera recaído en elector que figure en la lista tercera, y si en las otras dos ó en una de ellas, caso de que no exista más que una sola, no figuren más que dos electores, éstos serán en su día los adjuntos, y si se diese el caso de que de las listas primera y segunda del artículo 33 ni existiera más que una sola con un solo elector, no se prescindirá de la tercera, si no que de entre los dos primeros de ella, que quedan después de excluido el

presidente, y el único de la otra, se elegirán adjuntos á los dos de más edad.

Cuarto. Cuando no exista más que la tercera lista, los dos primeros de ella serán necesariamente los adjuntos, prescindiéndose como es natural, del que hubiera sido designado presidente.

Quinto. Para la elección de los suplentes del presidente y adjuntos se observarán las disposiciones consignadas en los artículos 36 y 37, adaptadas á las reglas que preceden. Cuando sólo existiera la tercera lista, los suplentes del presidente y adjuntos serán los tres últimos electores de la misma, supliendo al presidente el de más edad entre ellos, y los otros dos á los adjuntos.

Sexto. Si hubiere necesidad de renovar alguno de estos cargos antes de la terminación del bienio por vacantes ocurridas durante el mismo, se observarán para cada caso las reglas anteriormente establecidas, pero procediéndose en sentido inverso al seguido la última vez, y cuidando de que ese mismo sentido inverso al últimamente seguido, se observe al verificarse nuevas designaciones de cargo para el bienio siguiente.

Películas artísticas

La película, como el fonógrafo, va recogiendo bocetos creados por los artistas que gozan de renombre mundial. Es un síntoma que hace presumir que el cine tendrá vida espléndida durante largos años.

La casa Pathé, de París, va dando á conocer una serie de películas artísticas de gran mérito, puesto que los intérpretes, cuyos gestos y movimientos son impresionados, son artistas de renombre universal.

Ayer se estrenó en el Lírico la película artística de Pathé *Mancha reveladora* y hoy se estrenará *Asesinato del duque de Guisa*, de la misma colección.

Acercá del mérito de tan interesantes películas copiamos lo que dice un distinguido literato:

«Ya no son vistas pintorescas de cualquier rincón del mundo, ni historietas inverosímiles, interpretadas por tipos que á fuerza de verlos en películas llegan á sernos familiares, ni solamente informaciones gráficas y por ende más sugestivas de los últimos sucesos y acontecimientos; la película ha llegado al teatro y grandes artistas como Le Bargy, Lambert, Bovi y otros se prestan gustosos á perpetuar sus gestos, y los más eminentes músicos suscriben con su música al mayor éxito del cuadro proyectado.»

Nosotros hemos visto «El asesinado del duque de Guisa», película soberbia é insuperable, en la que los menores detalles emblesan; la gentil marquesa de Noirmontiers, reciosa y amante, Francisco de Lorena, desdenguado y altivo; Enrique III, fanático y cruel, y el tropel de aventureros pendientes de los labios del rey yengativo y cauteloso, cruzan ante nuestra vista con rasgos realistas que, por sí solos, valen todo el espectáculo.

En otro «cine» hemos seguido las peripecias del héroe de «Mancha reveladora» y los «bas fondos», de París, se han desarrollado á nuestra vista como si la Vilette, Notre Dame de Lorette y la plaza Clichy se hubiesen desdoblado para traernos los apaches y gigolettes de las terrazas del Rat Mort y la pandilla del Temple.

Así se comprende que el público llene todos los cines.»

Otra película muy interesante sabemos se estrenará mañana en el Lírico, se titula *Últimos días de Pompeya* y está representada por notables artistas italianos.

El tiempo

Sigue siendo propio del mes en que nos encontramos; variable y desapacible durante la mayor parte de horas del día.

Esta mañana ha soplado molesto viento He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma. Barómetro, 760 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 12 grados centígrados. Máxima al sol, 22 id. Mínima á cubierto, 5 id. Mínima á descubierta, 3 id. Temperatura media correspondiente al mes, 13.

Temperatura media ayer, 10 id. Diferencia, 3 en menos. Dirección del viento, S.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 7 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 145.

Evaporación en 24 horas, 2 litros por metro cuadrado. Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado.

Humedad á las 9, (tanto p8 de saturación), 83. Ascenso del barómetro en 24 horas 3 milímetros.

Tensión del vapor, 8 id.

Notas del Carnet

Personales

Por el rector de la Universidad de Barcelona han sido nombradas «maestras en propiedad, en virtud de oposición, doña Margarita Ankermann para Sta. Eulalia, D.ª Manuela Forteza para Ferrerías, doña Aurora Arnica para Lloseta y doña Catalina Juliá para Son Servera, en las islas Baleares.»

Se han posesionado de los cargos de celadores desinfectadores de la Estación Sanitaria de Mahón don Bartolomé Riudavets y D. Bartolomé Juancó.

Ha sido ascendido al empleo inmediato superior el Comandante de Ingenieros D. Venancio Fuster Reyó.

De viaje Ha salido de Mahón para Barcelona el tenor mallorquín don Lorenzo Simonet.

Ha llegado á Mahón el nuevo Catedrático de Agricultura é aquel Instituto don Diego Jimenez de Cisneros.

Esta tarde á las doce y media han salido para Barcelona en el vapor «Lulio», don José Delfante, don José Balaguer, doña Isabel Covas, don Jorge Moner, doña Margarita Alemany y otros.

Procedentes de Mahón han llegado esta mañana en el vapor «Isla de Menorca» don Juan Alemany, don José Tomiras, don Vicente Julio, don José Meillar, don Juan Carbonell y D. Lorenzo Riera.

De Barcelona han llegado esta mañana en el vapor «Bellver» don Joaquín Gelabert, don Antonio Castañer, don José Polas, don José Forteza, don Pablo Vallés, don Martín Rosas, don Juan Teñeira, doña Francisca Gomez, don Jorge Muner, don Juan Mezquida, don Fernando Montes y otros.

Ha llegado de Mahón el Notario de aquella ciudad D. Juan Alemany.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Tomás de Aquino, confesor y Perpetuo. Cuarenta Horas.—Terminarán en las Capuchinas en honor del Sagrado Corazón de Jesús en sufragio de una difunta.

Exposición á las seis, á las diez misa mayor solemne con sermón po. el R. padre Caldentey, liguista; al anochecer Trisagio cantado y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Santa Catalina de Sena, á las siete y media misa de Comunión general para los Tercerios de Santo Domingo, Cofrades del Rosario y devotos del mismo. Por la tarde á las cuatro exposición, rosario y continuación el R. padre Aveilino Valdeparas, dominico, predicará las virtudes y glorias de María y las grandezas del Rosario con sus indulgencias.

En Santa Eulalia, á las siete y media misa de comunión general y al anochecer se terminarán los Ejercicios con una plática y la visita mensual, dándose la bendición Papal. Ganar indulgencia plenaria las personas que hayan hecho los ejercicios.

El Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis ha concedido que los que asistan á la Comunión puedan cumplir con el precepto pascual, cualquiera sea la parroquia á que pertenecan.

En Montesión, á las cinco y media y siete y media se celebrarán las misas de Comunión general; por la tarde á las seis y media ejercicio del Sagrado Corazón, sermón y reserva.

En la Concepción, á las siete y media misa de Comunión general con plática; por la tarde á las seis exposición de Su Divina Majestad, Rosario, plática, visita á la Virgen y bendición solemne, terminándose con ella los Santos Ejercicios.

En el Socorro, á las siete y media, misa de Comunión general para los socios de la Guardia de Honor, con plática por el P. Director y música por la capilla del Colegio; á la misma hora se hará el piadoso ejercicio de los siete Domingos de San José.

Por la tarde á las seis y media, Rosario y sermón cuaresmal por el R. P. Ambrosio Garrido, O. S. A. El coro y el pueblo cantarán selectas composiciones musicales apropiadas al santo tiempo de Cuaresma.

PARA EL LUNES

Cuarenta Horas.—Empiezan en Montesión en honor de San Francisco Javier. Exposición á las siete; á las nueve, diez y once se dirán misas en el altar mayor; por la tarde á las seis y media Rosario, ejercicio de la novena, sermón y reserva.

Noticias militares

Servicio de la plaza para mañana

Pareda.—Los cuerpos de la guarnición.

Jefe de día.—El Teniente Coronel de Artillería D. Fernando Gómez González Valdés.

Hospital y Provisiones.—El octavo capitán de Artillería.

Vigilancia.—El quinto oficial de Artillería y clases del Regimiento de Infantería de Palma.

Paseo de enfermos.—El cuerpo de Artillería.

Ascenso

Ha sido ascendido á Comandante el capitán del Regimiento Infantería de Inca D. Juan Vadell Galmés.

Notas del mar

Entradas

De Mahón á las seis de esta mañana el vapor «Isla de Menorca».

—A las siete el vapor «Bellver» de Barcelona.

A las doce el vapor noruego «Frigga» con cargamento de carbón mineral.

Salidas

Ninguna.

Despachados El vapor «Isleño» para Valencia. El vapor «Lulio» para Barcelona. El vapor «Isla de Menorca» para Mahón.

La balandra «Joven Dolores» para Ciudadela.

Verías noticias

Esta mañana ha sido sacado en los

tilleros del Mollet con objeto de sufrir una reparación el bergantín goleta «El vira Fortó».

—El vapor «Isla de Menorca» ha sido portador de cinco cabezas de ganado vacuno para el consumo público de esta capital.

—Debido al fuerte temporal reinante hoy han suspendido la salida para Valencia y Barcelona respectivamente los vapores «Isleño» y «Lulio».

—Esta tarde á las tres ha entrado en nuestro puerto el pallebot *San Antonio*. A las cuatro y media entraba el vaporcito *Cabrera*.

En dicha hora, en vista del estado del tiempo se refugiaban en el puerto las barcas que se dedican á la pesca del *bon*.

Estado del tiempo

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos, acusando el estado del tiempo alrededor de la isla:

Ibiza: Viento S. O. flojo, mar rizada y cielo aclejado.

Sóller: Viento S. O. flojo marejada y cielo aclejado.

Alcudia: Viento S. O. fresco, mar picada del mismo cielo cubierto.

Bajoli: Viento NE. bonancible, mar rizada y cielo aclejado.

Gacetillas

Detenido.—Lo ha sido por la guardia civil un sujeto que viajaba sin billete en uno de los vapores correos de Barcelona llegado ayer á Palma.

Vacante.—Lo está la plaza de Obrero herrador de 2.ª clase en el grupo de la Compañía de la Comandancia Artillería de Menorca.

Subasta.—El día 11 del actual en la Delegación de Hacienda se celebrará para vender una mula, un carro y unas granjaciones con tabaco de contrabando.

Concurso.—El día 22 del actual se celebrará para adquirir artículos con destino al Parque de Subministro de Palma.

Extracto.—El Alcalde de Muro ha remitido al Gobierno civil el de los acuerdos tomados durante el mes de febrero último por la Corporación

DIALOGOS DE HOY

EL TERREMOTO

—Este café se va estropeando. —En efecto, no es ni sombra de lo que fué. Hoy es más malo que los discursos de algún edil. —Pues mete más azúcar. —No; y aquí viene bien lo de: con azúcar está peor. —¿Qué se dice por el mundo? —Nada. Digo sí; no me acordaba. Una cosa de la que todo el mundo habla. Se dice que el día veinte ha de haber en Palma un terremoto. —¿Casualidad? Precisamente el día veinte? ¿Y no se dice a qué hora? —No; eso no se dice. Pero se cuenta que por el muelle no se encuentra una embarcación que no esté comprometida. —¿Va a haber regatas? —No es broma. Esta clase popular más que alarmada. Ya se mira tambalearse la Catedral, hundirse la Lonja y el castillo de Bellver bailar una contradanza. —¿No se dice si caerá hacia Génova o hacia la Bonanova? —Eso se deja al arbitrio del Real Patrimonio, pero hay mucha gente que venderá sus muebles muy baratos. —Pues esta es la ocasión de poner una tienda de lance. Pero ¿quién habrá sacado esa tontería? ¿Se cree tan fácil el producir un terremoto como el partir una butifarra o marcarse una habanera? —Eso es lo que hay que decirles para tranquilizar a los que creen eso. Sencillamente; si se hubiera sabido que iba a suceder el terremoto de Messina ¿hubiera cogido debajo de las ruinas un sólo ratón? —Naturalmente. Pero debería ser así. Los terremotos debían ser un poco más educados y antes de colarse en una ciudad deberían anunciar con un bólido o cosa análoga, a manera de tarjetita, como los videntes de comercio. —Sería una comodidad, porque así uno tendría tiempo de mudarse la ropa por si tuviese que salir a media noche en paños menores. —Pero, por desgracia, no es así. Se presenta de golpe y porrazo sin considerarse si será indiscreto el despertar a los moradores que duermen a pierna suelta. —Pues hay mucha gente que lo tiene todo dispuesto para el día veinte. Hay quien piensa pasar la noche en la explanada de Santa Catalina y ya está embaldando la vajilla buena con virutas para que no se rompa. —Sería una lástima si hiciese relente. Pero si eso fuera cierto, lo mejor sería colocarse en el Borne, en el jardincillo de la calle de Palacio o en la Plaza de Tagamant. —¿Por qué? —Porque cerca del «Fomento» del «Crédito» o del Banco de España tal vez saldría entre los escombros alguna taleguilla de Amadeos que nos indemnizase del susto... Celemin.

QUESTIONES PALPITANTES

El emplazamiento del Instituto

Una de las cuestiones más palpitantes en esta capital es la referente al emplazamiento del nuevo Instituto. Existen distintos pareceres sobre dicho punto. El Ayuntamiento, en reunión particular celebrada por los concejales presidida por el Alcalde Sr. Roselló y Cazorla acordó que daría facilidades para el cambio de emplazamiento, una de ellas, importante, el ofrecer, el valor que producirían puestas a la venta los terrenos adquiridos en Tirador. Desde entonces en público y privadamente hemos oído distintos criterios. La ÚLTIMA HORA ha expuesto con anterioridad y muy concretamente el suyo.

Ayer, á las doce, en la Diputación se reunió la Junta Provincial de Construcciones Civiles bajo la presidencia de don José Alcover como presidente de la Diputación provincial asistiendo los catedráticos del Instituto Sres. Esterlich y Verdagué, el ingeniero Sr. Malberti, el profesor de la Escuela de Bellas Artes señor Font y Marimón y el Inspector de construcciones y senador del Reino señor de Truyols.

El objeto de la reunión era para estudiar distintas certificaciones del Arquitecto director del Instituto don Tomás Gómez Acebo sobre obras efectuadas en los terrenos Tirador.

Después por unanimidad y en vista de los antecedentes que obran en los expedientes se acordó que el emplazamiento no se modificase.

Estuvieron completamente de acuerdo que el cambio de emplazamiento no regularía económico.

Además el emplazarse el Instituto en Tirador contribuiría notablemente al ornato de Palma.

El Sr. Malberti hizo uso de la palabra y con profusión de detalles demostró que con las nuevas construcciones que se llevarán a cabo elevarán el terreno, lo grande que queda defendida la parte baja de la población de las inundaciones de que distintas veces ha sido víctima.

El Sr. Malberti hizo presente que en el sitio donde ha de emplazarse el nuevo instituto debían modificarse ciertas rarezas.

Se convino que estos razonamientos y otros que expuso el Sr. Malberti, se elevarán, en forma de informe, que irá redactado por el Inspector D. Fernando Truyol.

En el mismo se consignarán detalladamente los motivos indicados que han incidido á la Junta á tomar el mencionado acuerdo.

Este informe la Junta lo elevará oficialmente sin que el Gobierno lo haya solicitado.

De Teatros

Principal

Una mala noticia vamos á comunicar á nuestros lectores. La Empresa del teatro Principal que como saben nuestros lectores tenía ultimado, por mediación de su representante D. Agustín Torrelló, el contrato con el

La casa MONTANER ha adquirido el establecimiento llamado "CAN BITLA," y liquidará todas las existencias con gran rebaja sobre el precio de fábrica

Notas de Sport

La Real Sociedad La Veda

Como todos los años, tiene esta Real Sociedad sus proyectos para la primavera, y para realizarlos viene ya preparándose desde larga fecha y hoy según noticias ya están casi ultimados. Las tiradas de pichón oficiales empezarán el domingo 14 de este mes en el magnífico campo de tiro que tiene establecido en el «Corp-Mari», las cuales con seguridad resultarán animadas, tanto más cuanto que la temperatura invita a pasar las veladas en aquel delicioso sitio, puesto que se conservan muy buenos recuerdos de las del año pasado. La sección últimamente creada de Lawn-Tennis también utilizará aquel local después de realizar en él algunas obras; por ahora se están entrenando en la Plaza de Toros que ha sido cedida gratuitamente para ello.

La sección automovilista en la última junta celebrada acordó realizar una excursión después de Pascua, en vista del tiempo poco seguro de ahora.

No menos animosa está también la sección hipica, de la cual se han nombrado profesores á D. Eduardo Dalias y á don Aureliano Menéndez, acreditadísimos en el cuerpo á que pertenecen, y segura esperanza para el éxito de las fiestas que se proyectan. Dicha sección sabemos que está organizando una excursión á las Illetas para el tercer domingo de este mes, y por los socios inscritos ya para ella de seguro que resultará animada.

La corrida de Toros

Hace ya más de ocho días que quedaron cubiertas entre los socios las 1.000 acciones de 25 pesetas que para sufragar los gastos se han emitido. El cartel se puede asegurar por estar firmados los contratos, que lo componerán los matadores «Bombita» y «Machaquito» por lo cual ha de resultar buena corrida, estando ahora los organizadores en tratos con varias ganaderías, inclinándose los más á que se adquiera la corrida de la acreditada vacada de Pablo Romero de Sevilla. Procuraremos dar todos los detalles.

Por telégrafo

Ecos parlamentarios

Senado

Madrid 6 (0'15 m.)

Bajo la presidencia del Sr. Barón del Castillo de Chirel se abre la sesión del Senado á las tres y media de la tarde.

Ocupan el banco azul los señores Maura y Besada.

El Sr. Calbetón se ocupa de la subida del precio del trigo, diciendo que no encuentra causa que la justifique, á no ser la gran codicia de los acaparadores.

El ministro de Hacienda Sr. González Besada dice que el Gobierno se interesará en que cesen los abusos denunciados, cometidos por los acaparadores.

Dice que no tiene noticia de que sea exagerada la subida del trigo.

Rectifica el Sr. Calbetón y el ministro.

Entrase en el orden del día. Continúa el debate sobre el proyecto de Administración.

El Sr. Santa María de Paredes apoya una enmienda al artículo 50, la cual se desecha en votación nominal.

Le contesta el Sr. Maura.

El Sr. Paredes pide votación nominal para otra y también se desecha por 82 votos contra 49.

El Sr. Calbetón defiende otra enmienda, contestándole el Sr. Tormo, y también se desecha.

Lo mismo ocurre con otra del señor Odón de Buen.

Se admite una del señor Gómez Verín.

Y se levanta la sesión.

Noticias generales

Eduardo VII en peligro?

Madrid 6 (0'15 m.)

Douvres.—El tren que conduce al Rey Eduardo de Inglaterra ha llegado con algún retraso á causa de haber chocado en la misma línea dos trenes. Del choque resultaron muertos dos pasajeros y heridos algunos otros.

D' Amadeo en Francia

La Rochelle.—Ha llegado á esta población, procedente de Madrid, el jefe de las tropas francesas en Marruecos, general D' Amadeo.

Eduardo VII en París

Madrid 6 (0'15 m.)

París.—A las cinco y media de la tarde de ayer llegó á esta capital el Rey de Inglaterra, D. Eduardo VII, quien ha venido de incógnito. Le saludó el Embajador de Inglaterra, aclamándole el público que se había congregado en los alrededores de la estación.

El Sr. Linares á Algeciras

Madrid 6 (0'15 m.)

El nuevo ministro de la Guerra ge-

neral Linares, ha marchado á Algeciras, para unirse al Rey como ministro de jornada en su visita á las plazas españolas del norte de Africa.

Le despidieron el Sr. Maura, los Sres. Lacierva y Sánchez Guerra, los generales y las autoridades militares.

Sobre el complot de la Cárcel

Madrid 6 (0'15 m.)

En el Juzgado se ha recibido un oficio del Director de la Cárcel señor Salillas, incluyendo una carta que le envía desde el penal de Ocaña el recluso Agustín Sanz, en la que le dice que en el mes de Mayo último se hallaba en la cárcel de Madrid y un vigilante le propuso abrirle una puerta para que se escondiera y agrediera al Sr. Salillas.

El recluso se negó á hacerlo, á pesar de que e vigilante le ofreció que nada le pasaría.

Ferrándiz á la reserva

Se ha extendido un Real decreto disponiendo el pase á la reserva del ministro de Marina Sr. Ferrándiz, quien cumplirá el día 12 del corriente la edad reglamentaria.

Lo de la bomba

Madrid 6 (0'15 m.)

En los centros oficiales se niega que sea cierta la noticia del hallazgo de una bomba cerca del Gobierno civil.

Créese que se trata de una chanza hecha por algún chusco.

Menos que un petardo

El Sr. Lacierva, hablando del hallazgo del petardo hallado en las inmediaciones del Gobierno civil, dijo que carecía totalmente de importancia.

Añadió que el hallazgo no llegaba siquiera á consistir en un petardo.

Azcárraga, mejorado

El Presidente del Senado, general Azcárraga, se halla mejorado del resfriado que venía padeciendo.

Aprovechando la circunstancia de no haber sesión en el Congreso, visitó dicho general al Sr. Dato.

La «Gaceta»

Madrid 6 (12 t.)

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que se instalen con urgencia estufas y aparatos de desinfección con arreglo á las necesidades en todos los hospitales, asilos, establecimientos benéficos y de aguas minerales-medicinales, advirtiendo que no se abrirán al público estos últimos sin las instalaciones preceptuadas.

Otra real orden dictando reglas para prevenir y evitar el desarrollo de las enfermedades infecto-contagiosas entre los penados de las cárceles y presidios.

Otra aprobando los programas de exámenes á ingreso en el cuerpo de Sidad Exterior.

Otra anunciando la provisión de varias vacantes de secretarios intérpretes y auxiliares de las estaciones sanitarias de puertos.

Otra convocando para cubrir hasta cinco plazas de conserjes, porteros, ordenanzas y mozos, dotadas con 1.000, 900 y 750 pesetas anuales respectivamente, con destino al Ministerio de Fomento, previo examen entre licenciados de la Benemérita, Carabineros, Cuerpo de Seguridad, Ejército y Armada.

Alcance de la tarde

Interpelación

Madrid 6 (12 t.)

El diputado radical por Valencia Sr. Cervera hará una interpelación en el Congreso, respecto al viaje del general Linares á Algeciras.

Se ocupará también nuevamente del cambio de nombre de los Regimientos.

Tres noticias

Cádiz.—A bordo del vapor «Delfin» han embarcado 500 reclutas que marchan á incorporarse en filas en las guarniciones de Levante.

Arco de la Frontera.—Ha sido obsequiado con un banquete el conde de los Andes por sus gestiones en beneficio del distrito.

El duque de Almodóvar está haciendo gestiones contra el reparto provincial.

El estado de Cervera

Madrid 6 (12 t.)

Cádiz.—El Vice-almirante Sr. Cervera, que como dije, fué viaticado, ha pasado el día tranquilo.

Su hijo D. Angel, teniente de navío ha llegado de Vigo para estar al lado de su padre.

Se reciben centenares de telegramas interesándose por su estado.

El conflicto de los Balkanes

Madrid 6 (12 t.)

París.—Los periódicos se ocupan del conflicto de los Balkanes, asegurando que disminuye la tirantez de relaciones entre los varios estados interesados y con-

sideran asegurada la paz entre los mismos.

Complot en Grecia

París.—Le Matin publica un telegrama de Atenas diciendo que se ha descubierto un complot militar y político encaminado á provocar la abdicación del Rey Jorge para evitar el advenimiento del príncipe Constantino al trono.

Los correos en Marruecos

Madrid 6 (12 t)

Londres.—El diario «The Times» publica un telegrama de Fez diciendo que en el espacio de cinco días han sido desbaliados cinco correos de los que hacen el servicio entre Fez y Tánger.

El Rey en Algeciras

Accidente á un coronel

Madrid 6 (0'15 m.)

Algeciras.—Al regresar S. M. el Rey de la revista militar, con su séquito, el caballo del general Echagüe se espantó, sin que lo pudiera evitar, dando una coz al coronel Elorriaga, al que partió una tibia.

El herido fué conducido al Hospital militar, donde se le practicó la primera cura, y luego por orden del Rey fué trasladado al hotel Victoria, donde se halla en estado satisfactorio.

Recepción—Maniobras

Madrid 6 (0'15 m.)

Algeciras.—La recepción en el Ayuntamiento ha resultado brillante.

S. M. el Rey vestía el uniforme de la Escolta real.

Luego el monarca visitó los cuarteles y presenció las maniobras en la explanada del fuerte de Santiago.

Allí evolucionaron cien cazadores del regimiento de Talavera.

Los lanceros ejecutaron diferentes ejercicios.

El desfile resultó lucido, presenciándolo un numeroso gentío.

Terminadas las maniobras el Rey regresó á almorzar en el Hotel.

Estado del Coronel Elorriaga

Madrid 6 (12 t.)

Algeciras.—El coronel Sr. Elorriaga, que fué herido de una coz por el caballo del general Echagüe, ha sido trasladado en una camilla al hotel.

En varios coches le seguran el general Echagüe y el médico señor Morón.

En la habitación destinada á él, le esperaba D. Alfonso, el cual le animó y le dió un cigarro, que el coronel fumó.

Este preguntó á su médico en cuanto tiempo curaría, contestándole el doctor que en unos dos meses.

La Reina D. Victoria ha mandado un telegrama interesándose por el estado del coronel Elorriaga.

Una vez curado, éste dijo en presencia de S. M., el Rey:—Me han curado como no se cura á todos.

—¿Cómo? le interrumpió el Rey. De frac y corbata blanca—, contestó el coronel, aludiendo al médico Sr. Morón.

Elorriaga visitado

Madrid 6 (12 t.)

A las once de la mañana han vuelto á visitar al Sr. Elorriaga los médicos Sres. Morón y Costa, hallándole sin fiebre y bastante animado.

Le acompañaban los jefes señores Valderrama, Losada, Gaitán y Lizano relevándose de dos en dos horas.

El Rey se interesa por Algeciras

Madrid 6 (12 t.)

En la recepción del Ayuntamiento D. Alfonso dijo al Alcalde que estaba satisfecho del recibimiento que se le había hecho y preguntó si la Casa Consistorial era antigua ó moderna, contestándole que sólo tiene de fecha unos dieciséis años.

Preguntó también si había atrasos en la hacienda municipal, contestándole que se halla al corriente de los ingresos.

D. Alfonso preguntó por último por las necesidades de la población y por el estado de las obras del Puerto, contestándole á todo el Alcalde y prometiendo enseñarle un plano.

El Rey de excursión

La excursión á Los Barrios la hizo S. M. el Rey á caballo, empleando una hora y cuarto en realizarla.

El puente de Los Barrios lo pasó á pie y fumando un cigarrillo, conversando durante quince minutos con el coronel Ramos.

D. Alfonso se extrañó de hallar el puente en malas condiciones.

Don Alfonso en Los Barrios

Madrid 6 (12 t)

S. M. Don Alfonso entró en la iglesia de Los Barrios bajo palio, saliendo del mismo modo.

El párroco le enseñó el templete que regaló á dicha iglesia la Reina Isabel II.

Al salir Don Alfonso de la iglesia, una mujer se arrodilló á sus pies, besándole las manos y gritando: ¡Viva el Rey, viva la Reina!

Desde Algeciras muchas personas fueron á Los Barrios en coches. El Rey visitó el Ayuntamiento de Los Barrios, acompañado del comandante Sr. Muñoz, tomando allí bizcochos, una copa de «champagne» y un vaso de agua.

FABRA

De Barcelona

El Gobernador.—Causa suspendida Barcelona 6 (3 t.)

Mañana regresará el Gobernador señor Ossorio de su visita á Villanueva y Geltrú, realizadas cumpliendo las órdenes del ministro de la Gobernación.

La vista de la causa seguida por el juez de Marina contra los presuntos autores de la bomba de la «Golondrina», se ha suspendido hasta que venga para declarar en ella María Queraltó, madre de los hermanos Rull.

Declaración del Sr. Salvatella Barcelona 6 (3 t.)

El Sr. Salvatella ha declarado que acabará por imponerse en la Solidaridad Catalana una concentración democrática y radical.

Puig y Cadafalch

Al banquete solidario que se celebrará mañana en Sabadell no asistirá el señor Puig y Cadafalch, por desear oír la conferencia del profesor de La Sorbona Sr. Dielh.

Enfermo grave.—Mal tiempo El canónigo Sr. Villet se ha agravado hasta el punto de que se teme tenga un funesto desenlace.

Reina en el mar alguna marejada.

Controversia política

Barcelona 6 (3 t)

El semanario «La Cataluña» publica un artículo del catedrático de esta Universidad D. Eusebio Diaz contestando a escrito del Sr. Bofarull.

Dice con respecto á la legislación, que no culpen los catalanes á Castilla de lo que ellos mismos tienen la culpa, pues nadie ha intentado hacer efectiva la revisión decenal del Código Civil que establece la disposición adicional tercera IBAÑEZ

De Ibiza

(De nuestro correspondiente)

Falucho zozobrado—sin desgracias

Ibiza 6 (4'35 t.)

Reina intenso temporal en esta isla. Los veleros fondeados en el puerto han tenido que ref. rzar sus amarras y las embarcaciones pequeñas han sido sacadas á la orilla.

Un falucho de pesca de pequeñas dimensiones que se dirigía á esta, después de efectuadas las operaciones, habla logrado ya el aferrar á nuestro puerto, pero una fuerte ráfaga de viento le hizo zozobrar.

Los tripulantes pudieron salvarse, siendo auxiliados en la comandancia de Marina.

Dicho falucho venía cargado de atunes.—VILAS.

Bolsa de Madrid

Madrid 5 (4 t.)

(Urgente)

Interior contado. 86'95
Interior fin de mes. 87'17
Amortizable 5 por 100. 102'10
Banco de España. 444'50
Compañía de Tabacos. 393'00
Francos. 11'40
Libras. 28'12
Exterior de París. 97'75

FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la conferencia de las cuatro ni la Bolsa de Madrid.

Café «Petit Pelayo»

de Vicente Coll

(Antes Cervecería Lyonesa)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de Palma

Corveza Moritz Corveza Roca

Servidas con hielo durante todo el año. Especialidad de la casa: Consumaciones económicas.

Shops á 10, 20 y 30 céntimos.—Vermouth á 30 céntimos.

Café, vino y licores de todas marcas. Paseo del Borne, 31

Fábrica de aguardientes

ANISADOS Y LICORES

de

Andrés Bestard Cañellas

Santa María (Mallorca)

La elaboración de mis aguardientes anisados es tan esmerada y exenta de materias impuras y nocivas, que resaltaré gustoso lo que pida, al que le encuentre alguna impureza (tales como esencia, sacarina, etc. tan en uso). Para asesorarse de la verdad pruébese.

Subasta

Se celebrará día 26 del actual mes de Marzo, de 11 á 12 horas, en el estudio del Notario D. Rafael Toghores y Palou—Apuntes, 35—de 1.ª planta, 2.ª, 3.ª y 4.ª de la casa número 21, calle de Almodonera, y de la botiga, entresuelo y algorfa, números 40, 42 y 44, calle de la Olivera, de esta ciudad; bajo las condiciones que están de manifiesto en dicho estudio.

Ferro-carriles de Mallorca

A partir del lunes 8 del actual, todos los lunes, miércoles y viernes, desde las nueve y media de la mañana á las doce y media de la tarde, se procederá en las Oficinas de esta Compañía al pago del dividendo activo de diez y siete pesetas y media por acción acordado por la Junta general.

Palma 2 de Marzo de 1909.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues

